

國第一千六回 參議院地方行政委員會會議錄第九号

昭和三十二年三月十二日(火曜日)午前
十時四十分開会

(昭和三十二年度地方財政計画に関する件)

それから、参議院の通常選挙または
衆議院の総選挙がありました場合に、

万円でございます。それから地方委託費が十五億一千万円でありまして、事

ういうふうなことが書いてあるのです

席者は左の通り。
委員長 理事 委員
本多 市郎君 大沢 雄一君 小林 武治君 加瀬 完君

○委員長(本多市郎君) これより委員会を開きます。

本日は、まず国會議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案(本院先議)を議題に供します。

質疑のおありの方は順次御発言願います。

が、この法律は地方に対する委託費だけの問題を扱つておるわけでございま
す。従いまして、本庁で必要な経費と
いたとえば全国区の場合の公営の経費と
が、あるいは衆議院におきましても公
営経費等は、これはこの基準経費の法
律では触れてないのでござります。
それを申し上げますと、三十年の二

公費賃が四億四千八百万円でございま
す。この法律で対象といたしております
のは、前回の衆議院の総選挙では十
四億三千二百万円であります、また
昨年の参議院の通常選挙では十五億一
千万円でございます。

正直にいってあなたの方の実情に照らす
というふうに考えておられるのかどうか。
事務的な手続としては、一応いろ
いろな旅費規程なり人件費の問題等に
つきましてスライドしたというような
ことはいえると思いますが、それが直
ちに実情に即することになるかどうか
ということですね。

○ 地方行政の改革に関する調査の件	鈴木 勝保君 吉江 牧衛君 久保 等君 鈴木 壽君	○ 政府委員(兼子秀夫君)　國の選挙につきましては、参議院の通常選挙は、これはあらかじめ期日が予定されていますから通常予算に組みますが、それ以外の選挙につきましては、これはそのつど予備費から要求いたしました支出いたします。
○ 国会議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出)	田中伊三次君 自治政務次官 政府委員 事務局側 自治庁選挙部長 自 治 府 财 政 部 長 事務局側 常任委員 会専門員 福永與一郎君 自治庁財政 部財政課長 柴田 説明員 護君	○ 鈴木 勝君　この計算でいきますと、このあとで行われることも予想されます総選挙とか、あるいは参議院の改選、こういうものに必要な経費、これは予算書の方には来年度の分として四千二百万円ばかり入っておるようですが、しますが、分けてみますと、どういうふうになるのでありますか。
本日の会議に付した案件	○ 政府委員(兼子秀夫君)　予算の方には、府県の規模によつても違います、大体二回程度の選挙をまかなえる予算を計上いたしております。	○ 政府委員(兼子秀夫君)　予算の方には、府県の規模によつても違います、大体二回程度の選挙をまかなえる予算を計上いたしております。

月に執行されました衆議院議員の総選挙から申しますと、十五億三千四百万円ばかり要つております。そのうち本府の経費が一億二百万でございまして、そのうち事務費が一千万円、公営費が九千二百万円でございます。それから本府経費に対応いたします、本法の対象となる地方委託費が十四億三千二百万円でございまして、これがまた事務費と公営費に分れるわけでござります。これが事務費が十億四千六百円でございまして、公営費が三億八千五百円、それから国の方で、本府で扱います公営費は、国鉄のバスとかあいいうものは国で扱いまして、それ以外の公営費は地方で扱つております。実績は、衆議院の総選挙につきましてはそくなつております。

ますと、あるいはまた法案のそれを見ますと、今回の改正によつて、費用弁償等を実情に即するよう改める、ことよりまして、四千二百二十一万一千円の増加と相なつております。その結果、十四億三千八百一萬四千円の経費と相なります。衆議院におきましては、六千四十一万一千円の増となりまして、結局地方委託費におきましては、十三億四千六百三十六万七千円と相なつります。これは相当の給与改訂と申しますが、超過勤務手当の単価の引き上げ、立会人の単価の引き上げ等、主として人件費関係の増加によつて増加が結果いたしてゐるのございますが、一方町村合併等によりまして、開票区の減少等に伴いまして、相当の減がありますので相殺いたしますと、衆議院におきまして約六千万円、参議院におきまして四千二百万円の増加にとどまつてゐるのでござります。

上げますれば、超勤単価で申しますと、区の平日の場合、単価でございますがから同じでございますが、五十九円七十銭でありましたので八十九円二十二銭に三四四%引き上げております。市は五十一円八十一銭を七十三円十八銭に引き上げました。町村におきましては四十一円三十五銭を五十八円七銭、市並びに町村を四一%引き上げて、非常に引き上げ率は高いのでござりますが、実情に即すると申しますのは、従前の単価は、国の委託費の単価を基礎にとつておりました関係で低かったのであります。それを財政計画の基礎によりまして、財政計画の単価と実態調査の數字によりましてこのように引き上げを行なつたのでございます。これによりまして、従来超勤が少いという面につきましては、実情に即するよう改善されるものと、そのように考えております。

○国会議員の選挙等の執行経費の基準に関する法律の一部を改正する法律
案(内閣提出)
○地方行政の改革に関する調査の件

十月才おもよし大通貨貿易の実績を見て
みますと、十七億五千四百万円でござ
いまして、本店賃費が二億四千四百
万円でありまして、そのうち、事務費
が千八百万円、公営費が二億三千六百

○鈴木壽君 いろいろな御説明によりますと、あるいはまた法案のそれを見ますと、今回の改正によつて、費用弁償等を実情に即するよう改める、こ

はお詫び申すが、そのうへに、立会人の単価等につきましては、これは私どもの希望といたしましては、いま少し上げたいというふうております。

な考え方をいたしているのであります
が、これはやはりいろいろの園の都合が
ございまして、三百二十円を三百八十一
円まで引き上げたということに今回の
改正はいたしているのであります。

うに言わなければいけないと思うのですが、今後そういうような点についてどのようにお考えになり、どのような対策を講じられているか承わりたいと思ひます。

○鈴木秀君 実情に即するということは、いろいろ考え方はあると思うのでですが、たとえば今のお話の財政計画のそういうものから、あるいは実態の調査の実情の結果によって、いろいろ勘案してこれでいいのだところいうふらなことですが、これは財政計画なりあるいは実情と言つても、一つのワクに押えられておったから一つのこういう結果が出てくるのであって、従来のやり来たつたことが、あるいは財政計画に盛られておることが、きわめてゆがめられた格好に私はやつておられたと思うのです。それをそういうもの

○政府委員(兼子秀夫君) 職員の給与、超勤の単価につきましては、われわれといたしましては、これは財政計画の見方がどうかという問題はあろうかと思ひますが、われわれといたしましては、理諭的にこれが実情に即しておるのではなかろうかとこのように考へております。大体三四%なり四五%の引き上げでござりますから、引き上げ率は相当高いでござります。それから立会人の費用につきましては、これは今後十分に努力をいたしたいと思います。

○久保等君 これは通信費だとか運賃

に基いて直したのだから実情に即するようになつたというようなことになりましたと、私ここに問題が出てくると思ふのです。それから後段のお話のございました立会人、それから管理者等の、これはどうしても実情に即するとは言ひがたい。これはあなたもお認めになつていらつしやるようでございますけれども、もつと何かの方法によつて引き上げていくことが私は必要じやないかと。これはまあ一つの、こういふ人たちが報酬とかそういうものを考へないでサービスすると言えはそれまでですけれども、しかし一日、あるいは何日か出てくる場合にはそれ相当の、私は補償とまで言わないでも、一相

うふうに考へるわけですが、そういう点から言いますと、私は今のお話からしましてまだ実情に遠いところふ

うのではございませんが、これは政府の方針からの国鉄の運賃もこれは政

として国会に所要の手続をとつておら

れるのですが、この問題あたりは単金

の引き上げにどういう考慮が払はれて

おりますか。

○政府委員(兼子秀夫君) 国鉄運賃等の引き上げにつきましては、それが成

立いたしました次の機会に法律の改正を行ひ、従来そのような扱いをいたし

ております。

○久保等君 従つてこの場合には全然考慮をしておらないということです

○政府委員(兼子秀夫君) そうです。

○久保等君 それからこの改訂に当つて、だいまも御説明があつたよ

うに、いろいろものによつては三四%か

るいは四%とそりいつたようなパー

セントナージの引き上げが行わられてゐるのですが、どういう根拠でそういう数字をはじき出されたのか。これは若干事務的に、また計数の問題になつてきますから、あまりこまかいことをお尋ねするにはわざらわしいと思うのですが、たゞ大ざっぱに言つて、大臣の提案の趣旨の御説明等も、抽象的な理由としては一応了解できるのですが、ただ具体的にいざ数字的にどういう根拠に基いておるのかと、いうことになりますと、私もあまりこまかい数字的なことをお尋ねしようとは思はないのですが、それぞれの費目についてどういふ比率ではじき出されたのか。またその比率はどういうものと一緒に根拠とされておるのか、これは見方によつていろいろあると思うのですが、一応提案せられたおります側の立場から、どういうところに根拠があるのでしようか。そういうある程度の基準そのものが、どういつた基準によってはじき出された基準なのか、御説明を一つ簡単にお願ひしたいと思うのですが、もしかよつと簡単な御説明程度じや説明できない問題でしたら、一つ手元の方へ資料みたいなもの、これはあとでもけつこうですが、私個人として承わつておきたいと思うのですが。

万四千二百七十七円でござります。それから市町村は、これは一本に組まれておりますが、一万二千四十六円、こういう数字が財政計画であるのでござります。それから一方三十年の一月十日現在で國で大蔵省と共同いたしまして、公務員の給与の実態調査を行なつたのでございますが、その結果が出ましたのでそれを使いまして、それで参りますと、大都市の所在府県は一万六千八十八円でござります。その他の府県は一万三千六百九十二円、それから市町村は五大市が一万七千三百二十八円、その他の市が一万二千二百二十三円、町村が九千八百六円、こういう実態が出ておるのでござります。この実態調査の市町村を加重平均いたしまして平均を出しますと、一万一千三百六円という数字が出るのでござります。このような数字の基礎から府県で申しますと、大都市のある府県でございますと財政計画の一萬四千二百七十七円という数字に年間の昇給率、今回の改善というようなものを織り込みまして、それを十一倍いたしまして年額を出しまして、それで年間の超過時間が二千二百八十八時間という計算をいたしましたして、割りますと八十二円五十五銭という数字が出るのでござります。しかるにこの財政計画の数字等は管理者が含まれておりますので、それを控除いたしまして、それを三%と計算いたしまして抑えますと八十円二十二銭という単価では五十九円七十銭でござります。従いまして不交付団体の府県、すなわち岡は八十円二十二銭という単価にいたしましたのでござります。これは従来の単価では五十九円七十銭でございま

の府県は一万三千四百九十九円に同様な計算をやりまして七十五円八十銭という数字が出るのでございます。これらは府県でございますから、府県の事務費の方にその単価を使っております。それからその他の市は財政計画の単価が一万二千四十六円でございますので、それに給与実態調査の平均一万一千三百六円分のその他の市の実態が一万二千二百三十三円でございますので、その比率を見まして同様な計算をやりますと七十三円十八銭、これを市の単価にいたしております。町村も同様な計算によりまして一万二千四十六円の財政計画の単価に給与実態調査の九千八百六円といふものの比率を見まして、五十八円七十銭という単価を求めていきます。これは從来四十円三十五銭でございますので、四一%の増となるのをございます。

それから職員の給与につきましては、ただいまのような計算でございますが、あとの人夫賃につきましては、現在の賃金は三百三十円の単価でござりますが、今回の給与の率で見ますと、一・六二をかけますと三百四十四円になるのでございますが、切り上げまして二百五十円といふ数字が出てゐるでございます。人夫賃は一人の単価で申しますれば、二百五十円で一人雇えるかどうかという問題があるのでございまして、われわれといいたしましても二百五十円では少いということから、これをまた三百八十円に引き上げておるのでございます。三百三十円を二百八

十円にいたしております。それから選舉公報の發行の人夫賃でございますが、これは現行におきましてはもう四十円でございまして、六十円の引き上げを行なつたわけでございます。それから立会人につきましては現在三百一十円でございまして、六十円の引き上げをもつたわけでございます。大体算出の根拠と申しますか、そういう考え方でやつておるのでござります。

○久保等君 通信費だとかそれからまあ運賃といいますか、そういうふたつを算しているのだと思うのですが、そういった方面的の基準はどうなんですか。

○政府委員(兼子秀夫君) 通信費と運賃につきましては、これは提案理由にも御説明ございましたが、建て方が二キロ建が電話等におきまして十キロ建に變つた、従来の七円が五円になつたというような関係からその点を改正いたしてござります。それから旅費規則も同様にそのような改正をいたしております。

○久保等君 それから、このそれぞれの費目の単金がまあ非常にこまかい数字になると思うのですがね。こういったものを數字的にある程度端数整理みたいなものをやらなくとも、事務上さして支障がありませんか。とにかく見ますと、これはもはんとうに七千九百八十七円だとか何だとかなんだとか非常にこまかい数字が、全部もう端数になつておるのだけれども、これはパーเซンテージをかけてはじき出せば、こういう端数は当然出てくるのだと思うが、あまり煩雑になる数字は若干の端数を切り上げるとか切り下げるとかいうことで整理をせらるべきことの

方が、非常に予算編成あるいは経費の点、その他事務上非常に簡素化せられるのじゃないかと思いますが、そういう点については特に御検討はされなかつたのですか。どうもこういうことはとても暗記して覚えることはできなんですね。

○政府委員(兼子秀夫君) 御指摘の点はごもっともだと思いますが、予算等につきましての金額が、これは錢単位がありましてそろばんの方でやりますから、比較的問題はないのですが、これはわれわれ事務の方といたしましても、大藏省といたしましてもやはり若干の端数のあれによって金額があれするものですから、こういふことをいふことになるのでござりますが、思つたよりこれは苦労が少いのをうながします。ただわれわれが選挙の問題で一番苦労がありますのは、例の得票の票數計算でござります。これは非常に実際の一票々々が、同様な名前がありますと分けますので、あれが一番難儀な点でござります。これはまあ話は別でござりますが、財政の問題はこれはそろばんでもありますから、それほど時間も要しないのでござります。

○成瀬幡治君 この前ちょっと資料をお願いしたところ、ここに出ておりますので、一つ資料の問題について。

○政府委員(兼子秀夫君) この前御要求がありました立会演説会の回数と予算の関係につきまして、資料の御要求がございましたので御説明をいたしまして、立会演説会につきましては、この表にござりますように、府県別に一区から七区までの前回の衆議院選挙の全区につきまして拾つております。そういたしますと全国の第一区の平均は五

十一回、第二区が四十九回、第三区が四十八回、第四区が四十三回、第五区が四十四回、第六区が六十八回、第七区は東京だけでござりますが六十八回、こういう数字になつております。これは開催度数をとつてゐるのでございまして、たとえば北海道の候補者數十人、六十四回、こうなつておりますが、これは二班の編成でございますので、五人づ班を作るということになりますと、実際の開催数は三十二回、こういうことになるわけでござります。それで予算の方は衆議院の選挙につきましては、各班二回の計算をいたして、ござります。でございまするからこの一番下の欄の第一区二千三百五十九からずつと各区を合計いたしまして、五千七百九十九回に衆議院は相なります。これに対しまして予算は各班二回でございますので、七千二十回の予算を見ております。従いまして前回の衆議院の実績では八二回になつております。それから参議院の方につきましては千六百七十四回でございますが、予算は二千七十回、これは一・五班、少し数字が変でございますが一班半をみているのでござります。これで二千七十回の開催をみまして、実績は千六百七十四回でござりますので、これは約八〇%になつております。でござりますので、立会演説会をふやそうといた所は、現在の回数の予算で十分にふやし得ることができるのでござります。また御参考までに候補者の方から見た立会演説会の回数ということを別な資料からとつてみますと、参考の欄にあがつておりますように、申し込んだ候補者数が五十人でござります。一候補者当りが三十一回、こういふことに相なつてお

ります。御心配の予算が少くなりはないかといふ点はこれは差しつかえないと存じます。

それからこの前御指摘がございました山口県の選挙公報の問題でござりますが、山口の選挙公報の誤まつて印刷いたしました事件につきましては、昨年の七月八日の参議院通常選挙の山口県の全国区の選挙におきまして、十二名の候補者の選挙公報を誤刷いたしましたのであります。その原因は山口県が県内の防長新聞といふ新聞社に選挙公報の印刷を請け負わせたのでござりますが、その新聞社が自分で刷らずにさしに下請けに出したということをございます。門司の業者に下請けに出したのでございまするが、写真印刷でやるといふことがら、県の係もそれから新聞社の係もその点を非常にルーズに見たといいますか、写真だから間違いない、このよう判断のもとに刷り上つてから見て誤りを発見いたしましたのでござります。これはまあはなはだ手落ちで申し訳ないでございますが、結局十二名の候補者の政策、スローガン等が間違いましたしてほかの所に飛んでしまつたわけでございます。その結果七月の四日に山口県選管ではこれを発見いたしました、直ちに翌日その晩から中國新聞社に交渉いたしまして、正しい公報を刷り直しまして、五日前までに校正を完了し、五日の午前九時から印刷を開始いたしまして、午後二時までに三十九万部全部の印刷を完了し、印刷のでき次第各地區に発送いたしましたのでござります。これに対しまして、これは山口県の候補者ではなく、県の有権者の方でございますが、好川不二

美という方が、選舉公報の配布漏れの地区がある、また行つたとしても法定期限におくれておるということを理由にして、選舉無効の訴訟が提起されたのでござります。八月六日に訴訟が提起されまして九月十一日第一回公判、十月六日第二回公判、第三回公判が十一月八日にある予定でございましたが、十一月七日になりまして訴訟の取り下げが行われまして、選舉無効の訴訟事件としては取り下げによつて結了いたしたのでござりますが、内容はただいま申し上げましたように、写真印刷にたより過ぎて校正をおろそかにした間違いでござります。今後このようない間違いがないように十分注意をいたすつもりでござります。

集中印刷をいたしました場合に、誤まりがござりますと全部に波及いたしますので、危険分散の意味から現在のシステムの方がいいのじゃないかといふ議論もあるのでございますが、この点につきましては目下研究をいたしております。いずれにいたしましても、校正によつてあやまちを発見し得る問題でござりますので、その点につきましては今後十分力をいたしたい、このように考えております。

だけ御参加いただくより、まあ勉強をするという以外になからうかと思ひます。なお会議等がありますれば御趣旨の点を十分伝えまして選舉の公明化に努力をいたしたいと、このように考えております。

○成瀬幡治君 私はね、もう少しあなたの方で親切な答弁がしてもらいたいのです。実際 P.R の予算にどのくらい予算計上をしておつて、そうして全國選舉管理委員長会議において、公明選舉をやるためにこんなことをどんどんやるとして、たとえば今年度の計画はこうだというようなことを、招集して何にもやらぬということはないと思うのですよ。だからこういう問題等については何かあなたの方には結論があるといふものじゃないと思うのだな。だからそういう点についていま少し聞かしてもらいたいと思うな。

○政府委員(兼子秀夫君) ただいま申し上げましたように、できるだけ立会演説会に御参加いただくことが望ましいのでございまして、これは候補者の方には義務は課しておりませんけれども、そのように選管から勧奨をするという以外ないと思います。このような例につきましては会議等で十分に徹底をはかりたいと考えております。

○成瀬幡治君 立会演説会数が減つているのですよ。各党の演説会数が減つているわけなんですよ。私はふえるな文句言わないのですよ。それは各候補者数によると思いますが、ふえておる所もありますが、回数が事実減つている所があるのでありますよ。

○政府委員(兼子秀夫君) この前の、立会演説会の日程が非常に詰つてきました所はござります。が、全般的に見ましてこれは前々回の選挙より前に選挙の方が伸びております。
○成瀬幡治君 あなたの方の調査によつて、私は詳しく述べおりませんから、あなたの方が伸びておるところをおつしやればそれを私は信ずるほかはないのですが、間違ひございませんですか。
○政府委員(兼子秀夫君) 第二十六回の衆議院議員総選挙の立会演説会の開催度数は全部で五千四百十四回でござります。前回の二十七回の衆議院議員の総選挙におきましては五千七百九十九回でございますから、約三百七十六回ふえております。
○成瀬幡治君 ふえておりますか。
○政府委員(兼子秀夫君) はい。
○成瀬幡治君 まあこれを今すぐ法律改正をされるとどうよくなことは、私は考へられないと思いますが、少くともも選挙公審の立場であつて、しかも立会演説は義務制なんです。なるほど候補者には義務が課せられないということは確かに法文上言えると思うんです。しかし、道義的には候補者も、義務づけるというのは少しきついけれども、良識というんじゃなくて、常識で立会演説に参加するというのが私は当りまえだと思うんです。ところが、立会演説やると不利だから、口下手で、腹芸の政治家になるんだからといふようなこと、だらうと思つますが、何かある高知の話を聞きますと、農繁期だから

やらないといふのが大きな相手側の理由のようですねけれども……。少くとも立会演説には候補者も参加すると、しかし立会演説に参加しないような候補者に対しては、県民が批判をするというような、私は、アピールをあなたの方がやる必要があると思うんですね、この条文において。そうすればやらざるを得なくなる、こう思うわけですから、そういうような立場に立って何か、たとえばことしはやらないけれども、来年のときはPR活動としてやらじじゃないか、あなたの方はそういうふうな予算を計上しておるんでしょう。だからそういうことについて、ただここで努力するんだと、こうおっしゃつただけでは私は納得できない。いま少しあなたの方に具体策があるかないか。「議員提案、議員提案」と呼ぶ者あり)いやいやもうじきない。これは執行上やることなんだ。だから何かないかということを……。

○政府委員(兼子秀夫君) これは関係者は選舉管理委員会と候補者でござりますので、そういう方々に、できるだけ法の趣旨に従いまして、立会演説会を執行するように、まあ勧奨するといふこと以外にならうと思います。そういう努力は十分いたしてあります。

○成瀬幡治君 選舉民に対してはどうですか。

○政府委員(兼子秀夫君) 選舉民は、直接の立会演説会をやるかやらないかということには関係はないございまして……。

○成瀬幡治君 じゃPR活動として何をやるか、どうしようと。

○政府委員(兼子秀夫君) これはやは

くる。現に訴訟問題がある。こういうこともあるので、これは、今度全国区はどうか、じょくじょくいろいろなことに発展せぬとも限らぬですから、ですか

ら与えられた現存する法律において、私は最善の努力をして、そういう不手

ぎわによつて全国区が云々されるといふようなきつかけだけは作つてもいたくない、そういう理由だけは、根拠だけは、与えるといふことは、選挙管

理委員会としてやつてもらいたくな

い、こう思います。

○政府委員(兼子秀夫君) ただいまの御意見十分聴いたしました。私どもといたしましては、今後選挙の公平の上につきまして十分注意いたしたいと、このように考えております。

○加瀬完君 大臣の提案の御説明の中において、選挙費用の問題が常に実態に即す上につきまして十分注意いたし、今までの改訂もその線に沿つて実情に即するよう改めたいたんだと、こういうお話をあつたわけであります。実情に即するよう改めました。こういうような御確信でございましょうか。選挙部長だけつこうです。

○政府委員(兼子秀夫君) 今回の改定によりまして、超過勤務手当の単価の改訂は、先ほど申し上げました通り、財政計画並びに公務員の給与実態調査の数字によりまして、合理的に算出いたしたのであります。これにつきましては適正に改定をいたしていると、このように考えております。なお、立会人の費用弁償等につきましては、いろいろ御意見もあらうかと思ひます、従来二百二十円でありましたものを二百八十円に引き上げまして、これまた適正化をはかつたのでござい

ます。その他の点につきましては、同様趣旨によりまして人夫賃等も適正化をはかつてゐるのでございます。

○加瀬完君 適正化をはかつたという努力は認めるにやぶさかではあります。しかし額面の通り実情に即しません。しかし額面の通り実情に即しません。しかしそれは、たゞ大きな府県あるいは大都市あるいは市町村、こういうものに段階をつけ、それで、それに対する超過勤務の割合は大きな府県あるいは大都市あるいは市町村で同じ単価で組みます。市町村では同じ単価で組んで、それで、それに対する超過勤務の割合は大きな府県あるいは大都市あるいは市町村で同じ単価で組みます。

それから実態調査の結果は、市町村などの給与が、これは合理的なものでないといふ線も打ち出されているし、そういうことにはならない。次の理想的形

になる。一方町村では同じ単価で組んで参りますと、五時間半が六時間半になります。そういうふうに勤務の実態と合わせる。平日で五時間半と見ておりま

す給与の超過勤務の時間が、四時間ぐらいになると、一方町村では同じ単価で組んで改善がなされますならば、適当な機会に私どもの方は調査をいたしまして、この単価の改訂を行つもりでござります。

○政府委員(兼子秀夫君) 今回の給与改訂と年間の昇給率とは織り込んでお

ります。

○加瀬完君 織り込んでござります。

○政府委員(兼子秀夫君) 織り込んでござります。

○加瀬完君 織り込んでござります。

十二年度地方財政計画に関する件を議題に供します。

○政府委員(小林與三次君) お手元に
お配りしてあります「地方財政計画の
説明」という書類がございまして、
それに基きまして簡単に御説明申し上
げたいと思います。
これによりますと、第一に

「地方財政計画の策定方針及びその概要」、これはこの前、大臣が財政計画の説明で、二年半の長期に亘る方針を示した。

の説明で申し上げました基本的な考え方をここに書いてございますので、これは省略させていただきます。その次に、三十二年度財政計画がありまして、これはお手元に配つて今ごらんによつてお読み下さい。

それを飛ばしまして、そのおもなる「増減事由に関する調」というものが四ページに書いてございます。これをどうらん願いますというと、今度の財政計画について、前年度の比較で、歳入歳出とも主要な項目が掲げてございます。その一つは給与費でございますが、給

与費の主たる増は、給与改訂による増でございます。これは二百二十五億。

人事院勧告に基く給与改訂が行われることになります。その内容はま

だ法律が確定しておれば、なんから
はつきりできませんけれども、要する
に月給の六・四%を額として上げる。

その中身は、今度の法律できまる内容によつて確定すると思ひます。それ

地方財政計画におきましても、できました方針に基きまして、あらためて地方の条例を作つて支給されることがあります。財源的には國と同じ

計算の上に立ちまして、月給の六・四%、それを組んだのが二百二十五億でござります。それから薪炭手当の増、それが合併による減、これは合併前に行なわれましたもの平年度化を考えた計画上の数字でございます。そういう数字で結局、差引四百六億が給与費の増になつておるのでございます。

それから恩給及び退職料の増が十四億、これも國家公務員並みに、同じ基準で計算したのでございまして、大体恩給につきましては、前年度の実績の三%増というものが普通の計算でございまして、その実績とそれから恩給改訂に基く平年度化の分が一部含まれております。それで合計十四億です。それからその他の経費といたしまして、国庫補助金を伴うものの七十億、国庫補助金を伴わないものの四十八億、これは国庫補助金を伴うものは、全く国の予算に右へならえした数字で、それに対応する地方財源をあげたものでございます。この中に結核予防関係の経費とか、新市町村建設関係の経費とか、農山漁村建設関係の経費、生活保護費とか児童福祉費とか、そういう種類の経費がみな織り込まれておるのでございまして、それに対応する地方負担額を計上したのでございます。

なお、これに隣連してちょっと申立てをおきたいことは、国民健康保険につきまして、従来国民健康保険は完全に立派な建前にして、一般財政に全然関係ないなど、こういうことで全然財政計画に見ておらなかつたもののうち等による増で、昇給は〇・五などの、これも國家公務員並みの増でございまして百九十五億、それから薪炭手当の増、それが合併による減、これは合併前に行なわれましたもの平年度化を考えた計画上の数字でございます。そういう数字で結局、差引四百六億が給与費の増になつておるのでございま

で、保健婦及び直営診療所の設置を要する経費につきましては、これは事柄の性質上、一般会計でも考えていいんじゃないか、保健婦や直営診療所は單に健康保険に関与しておる人だけじゃなしに、一般の住民にも供し得るものでありますし、また住民のために働いてもらう経費の一部でござりますから、その分は一般会計でも考えていいんじゃないかという、そういうので、一般会計に対する経費として十四億ちょっとを新たに財政計画に計上することにいたしたのでございます。国民健康保険の問題は、健保の赤字をどう合理化するかという問題とからんで、町村の財政への繰り入れをどうするかという問題が、健康保険改訂のためにも大きな問題でもあれば、市町村健康保険の会計で特別に筋を立ててやるべきものはその中で始末をする、そなつておるのでございますが、われわれの考え方といいたしましては、国民健康保険のためにもきわめて重要な問題とからんで、町村の財政への繰り入れをどうするかといふ問題が、健康保険改訂のためにも大きな問題でもあれば、市町村健康保険の会計で特別に筋を立ててやるべきものはその中で始末をする、そなつておるのでございますが、われわれの考え方といいたしましては、国民健康保険の会計で見ていいものは見ることをしようじゃないか、こういうことで、厚生省とも話をつけまして、そこで今の直営診療所や保健婦のようないに、一般会計で見ていいものは見ようじゃないか、そのかわりに、それ以外の給付プロペー等は、国民健康保険会計におきまして適正な国の補助金を獲得し、適正な健康保険税を取ることによって合理的な経営の基礎にして、その基礎を確立すべしと、こういう建前でおるのでござります。その点がちょっと重要な問題ですからつけ加えて申し上げておきます。

経費で四十八億ございます。これは普通の人口増に伴ういろいろな経費とかあるいは旅費法の改正による旅費の増額とか、消防団員の公務災害基金のための地方の負担分とか、そういう種類の経費をそれぞれ計上いたしまして、四十八億円となつたのでござります。それで小計いたしまして五百四十億、三十二年度に増加すべき元利償還費のトータルでござります。

それから、道路、橋梁等維持補修費八十億、これは新たにこの項目を立てたのでございまして、道路、橋梁等の維持修繕費は単なる消費的というのと、これはいかがかと——これは重要な経費で、われわれが明年度財政計画において最低の行政水準を確保せねばなりません。それで従来の計画においてはいかにも不十分なものがありましたのを、この際にある程度充実する必要がある、こういうことで主張してとつたのかぬ、それで従来の計画においてはいかにも不十分なものがありましたのもちろん十分とは申すことはこれはできません。大体この考え方は、道路、橋梁等あるいは河川等の維持補修につきまして、専門家の算定によつてある程度の維持補修費といふものは当然要る、その経費を十分に見ることはとてもまだゆとりがございませんが、大体の計算では、それが既定経費に見込まれている部分を差し引いて、不足部分のまづ三分の一、こういう見当であります。それでありますから、なお専門の技術者等の目から見れば、この程度ではまだ十分で、もう少しふやさなくつことに計上いたしてあるのであります。

ちやいかぬ、われわれも当初財政計画で要求しておりましたときには、百数十億を要求しておつた経費でございまして、まあ財源関係でこの程度でがんばらんをせざるを得なかつた、しかし從業者に比して、ともかくも新たにこれをやさすことができたということが、今度の財政計画の一つの目ぼしい点になつておるわけでござります。

それから次は投資的経費でございまして、公共事業費及び失業対策事業費百五十三億、これは全く國の事業に右へならえでござります。その大きなものは道路でございまして、道路が百五十八億くらいであります。その他一般公共事業とか文教関係、臨時就労、食糧増産等のまあ國の施策に伴う経費でござります。

○加瀬君 ちょっと道路の数字は……。

○政府委員(小林與三次君) 百五十八億です。文教が六億六千、臨時就労が三億四千七百、食糧増産四億、それから一般公共四十三億と、こんなような数字でござります。

○成瀬君 資料があるのだろう……。

○政府委員(小林與三次君) これは国の予算に伴うものに全く右へならえでございます。

それから次の2は国庫補助負担金を伴わない建設事業費でござります。これは、地方はもちろん國庫補助金を伴う仕事だけが地方の仕事じやないのをございまして、その他にもたくさんのお仕事があります。従来はまあ単独事業といふ言葉を使っておりましたが、単独事業といふ言葉を使うと、いかにも地方団体が勝手にやつているという印

象がありましたので、その言葉をやめまして、やはり普通の建設事業であるが補助金を伴うか伴わぬだけの差別だ、こういふ考え方で一応こういふ表現にしたのでござります。その経費が五十四億、その内訳は、下水等、環境衛生施設等の経費に六十億を計上いたしました。それから何が収益的建設事業への移りかえによる減十二億、これは、この両方をあわせて御説明申し上げた方がいいと思いますが、(1)の方はいわゆる都市的施設が中心でございまして、下水とか清掃とか汚物処理とか、あるいは火葬場とか、その他の都市的な環境衛生施設というものははなはだ不備でございます。これはどうしても充実させる必要がある。そこでまあわれわれは行政水準確保のためにも、片一方では道路、河川等の維持補修費が足らぬし、片一方ではこうした主として都市を中心とした環境衛生その他の施設費が足らぬ、この施設費を相当増強すべし、こういふ考え方でおつたのでございますが、まあ不十分ではござりますが六十億を新たに計上することができたのでござります。それでまあ合せまして百四十億が行政水準確保のために従来よりプラスすることができたのでござります。それからこの何の取益的建設事業というのは、このうちで簡易水道とか、それから港湾の埋立事業とか層場といふうな仕事がござります。これにはそれぞれ収益が上つております。そして、独立採算が可能な、あるいは独立採算的に經營すべき経費なのでございます。そこで、そういう経費はむしろ一般の財政計画からはずして、独立採算的に經營した方が事業の運営も合理化されるのじやないか、こういふ

考え方でそれをはずすことにいたしましたのでございます。その経費がまあ前年度比の計画では十二億減つておる、本年度といたしましては総額五十億を考えております。ありますから五十億は全部起債でさばきをつける、起債で建設的な企業関係として五十億を考えております。ありますから六十億は実質的に地方財源として別ワクでふえる、こういうふうに御承知願いたいのござります。でありますから、単に六十億がふえるだけでなしに、十二億減つてほかに五十億というのをワク外に置いておられますから、まあ差額の経費であります。この建設事業としてはふえる計算になるわけでござります。大体そういう経費でございます。

それから最後に、地方交付税の不交付団体における平均水準をこえる必要経費三十一億、これはまあ不交付団体に対する経費で、主として大府県、大都市になりますよが、これは当然に、交付税をもらわぬからといって、よけいな仕事をやつしているわけじゃもんじゃない。それだけの行政需要があるわけでございまして、そういう経費を一応交付税の税の自然増に見合つて、この差額を計上してあるわけでござります。それで、歳出は全体として一千四億の増になつております。

歳入は、地方税の問題で、これは税の方でいろいろお聞きだらうと思いますが、普通税における自然増収、税制改正による増減で、差し引き五百七十二億、目的税においては自然増と税制改正の増を合せて五十五億、合せて六百二十八億増、地方譲与税では六十億の増と、こういうことになりまして、結局税におきましては、百億減税をやり

ましたけれども、差引六百八十八億の増と、譲与税を合せましてこういう計算になるのですあります。つまり約七百億弱の税の增收があるると、こういうふうに概括して言えると思います。それと、交付税がこの率を1%引き上げましたので、自然増に伴いまして三百三十九億ふえまして、それから三十一年度に地方交付税の繰り越し見込額として七十六億、その七十六億は、第一次補正予算において組まれました百億のうちで、三十二年度に繰り越しが予定しておる金額でございます。このほかにおな、まだきまつておりますが、第二次補正において約十億見当増加するはずでございまして、その場合には財政計画をもう一べん修正する必要はございますが、この七十六億が八十六億にふえる。こういう第二次補正さえ通れば、そういう見当になるわけでござります。それで、合せまして交付税で三百二十五億ふえるという計算でござります。

その他事業ができるだけ一般財源に振りかえることにして、百九十五億減らすという考え方をとつたのでございます。
それから雑収入は十二億の増、これは高等学校学生徒増に伴う授業料の増でございます。これは授業料の値上げといふ問題ではないに、自然増に伴うものでございます。
それから「その他」と書いてあります五億は、基地所在市町村の財源付与対策として、これは常にこの委員会で問題になつております経費でございまが、これはどういろ形で出るかしまつておりませんので、一応「その他」として計上してあるわけでございます。
それで、歳入も大体一千億ふえるといふ計算でございます。
要するに、つまり税が約七百億弱——六百九十九億余りふえ、交付税が三百二十億ふえているので、その結果何が出たかと申しますというと、給与改訂その他の義務的な経費並びに国の予算に伴う当然重要施策といふものをまかなうほか、一つは從来足らなかつた行政水準を少しでも充実するために百四十億余りの金を見ることができます。片一方では起債を約二百億減らまして、起債による歳入構成をできるだけ是正することができた、こういうことが大観して言えるのでございます。
それからその次のページは、これはもう前年度との比較でございますから、申し上げる必要はないと思います。

年度に実はなつておつたのでござります。これにつきましては、三十一年度の計画通りといふ数字になつております。それは警察官につきましては、その後のいろいろな情勢の変化によりまして、ある程度増員の必要があるといふ警察庁の強い要望もあつたのでござりますが、増員の必要はない、ともかくも従来の整理を一応据え置くと、こういうことで十分間に合うのではないかという結論に最後になりました。そこで三十一年度の計画上の人員をそのまま三十二年度においても固定するといたしましたのでござります。義務教育につきましても同じような問題でございますが、これにつきましては、教職員数に異動がござります。それは、児童生徒数がやはり三十二年度に増減がございまして、小学校において二三十万ふえますが、中学校において二十万減る、こういうことで、差引三十二年度において児童生徒数が十万ふえますので、それに対応する教職員の増加を計上したものでございます。これにはみな、国の義務教育職員の国庫負担関係の経費に対応いたしまして、そこに計上されたものに全部右へならえをして、必要な経費を財政計画で見ることにいたしたのでござります。

それから「議員委員の報酬」等は、これは特別に申し上げることはございません。

恩典及び退隠料は、先ほど申し上げました通り、前年度の実績への三の増に、文官恩給の是正等の実施に伴う平年度化に要する増加見込み九億を加えたものでござります。

それからその他の経費は、国庫補助金を伴うものが一つ。これは十ページにそのこまかい表がございます。先ほど申し上げましたことはみなここに載っております。国庫補助金、負担金を伴うものの経費で、前年度との比較が書かれてございますから、これで御了承願いたいと思います。このうちで、当委員会に直接関係がありますのは、新市町村建設促進費というのが上の總理府所管にござります。これが三十二年度には二十七億、補助予算が十四億五千四百万ありますて、地方負担がふえまして、二十七億の金を財政計画で見ることになつております。これは二十七億しかないのかといふ誤解があつてもいけませんが、これは、補助に伴いますものの部分だけでございまして、そのほかに、たとえばこの下に、農林省所管にあります農山漁村建設総合施設費、これは、いわゆる新農村建設経費というのがござります。これは二十九億。その他学校統合に要する経費、これは、あととの補助のところに出でおりますが、その経費とか、その他財政計画の土台にそもそも経費が入つております。この資料は、まとめて国会の方へ提出するはずでございますので、きょうはちょっと持つてきておりましたが、すぐに、合併関係の経費は、まとめてごらんに供したいと思います。

それから次は、国庫補助負担金を伴わない経費で、これは、先ほども御説明申し上げたことがありますから、申しあげません。

その次に、第八表に、一般財源に振りかえられた国庫補助経費に関する調べがございます。これは、いわば少額補助と申していいと思いますが、ここに書いてありますように金額の補助制度がやめになりました、一般財源で見る、こういう建前になつた経費でござります。総額二億三千八百万、全部で十八、九件あるのですが、総額二億三千万で、実に少額な補助でござります。これがともかくも補助金整理といふ基本的な目標のために、来年度まあ、不十分でございますが、実現をした経費の一部でござります。

その次は、公債費でございまして、公債費は、この内訳を書いてござります。三十年度までの借り入れ、三十一年度借り入れ、三十二年度借り入れ、合計、三十一年度の元利償還額として、元金三百十一億、利子が三百十二億、これは三十一年度ですね。それで、計六百二十三億であったものが、三十二年度では元金が三百九十九、利子が三百六十七、合計七百六十七で、百四十三の増になつております。これをちゃんと願えますと、おわかり願えると思いますが、つまり去年は、元金と利子がとんとんであったのが、明年度は、元金の方が多くなつております。この傾向が当分続きます。利子がだんだん減つて、元金の方が実はこれから多くなつていく傾向にございます。

それから三番目は維持補修費で、例

の八十億でござりますが、ここに算定の基礎が書いてあります。さつき申し上げました通りで、道路、橋梁、河川等の維持補修費で、どうしても必要だとわれわれが一応考えられる経費一百四十二億の三分の一を計上した。それでござりますから、八十億ではまだ不十分で、あのでこぼこの道路は、まだまだこのままでは十分に解消しない、こういうことでござります。

それから次は投資的経費で、公共事業費でござります。この公共事業費の内訳は第十表にござります。これをどうらん願いますれば、普通建設、災害復旧関係の経費全般で、どういうものがあるか、その増減がどうらん願えると存じます。これは、大観いたしまして、番ふえたのが道路整備であり、災害は幸いにして最近ありませんので、こういう形になつておるわけでござります。

それから、これはどうらん願いまして、次は失業対策事業費でござります。失業対策事業費は、この基礎もここに書いてありますし、国の経費も減つておりますし、こちらも多少金額は減つております。普通失対で十八万七千、特別失対で一万八千、計二十一万五千人の三百十七日を前提にして、経費が計上されております。そのうちで、一部は高率補助の適用を行ふ。特に失業事業が集中的に現われて、一般の事業に比してはなはだしく多い、全国の平均より見て多い、こういう所では、高率補助の適用をすることになつております。一割がそういう前提で計算されております。

それから、国庫補助負担金を伴わない建設事業でございまして、そこに、下水等環境衛生施設等の整備、新市町村建設事業の増十億、住宅公團に対する地方団体出資金の減四億、収益的建設事業費への移しかえによる減十二億、災害復旧の減一億、合計五十四億の増になつております。実質的には、環境衛生等の整備六十億、それから先ほど申し上げましたが、国庫補助とかかわりのない新市町村の建設事業を十億ぐらいあやすことにいたしておりますのでござります。

次の交付税の不交付団体における……これは申し上げるまでもございません。

それから第三は、歳入の概要でございまして、これは、税の方でもうすでに御説明をお聞きのことと思ひますので、申し上げません。

次は譲与税の収入見込み額等でございます。

それから十九ページに地方交付税、地方交付税の国税三税の昭和三十二年度収入見込み額七千一百六億の二六%が千八百七十三億でございまして、これが昭和三十年度の精算に伴う減六億を控除すべく、それを差し引いた金額が地方交付税の千八百六十七億七千二百万という金でござります。その上に、三十一年度地方交付税の繰り越し見込み七十六億、それが第二次補正によってさらにも十億あるであらう、こういう前提でござります。

国庫支出金が二千九百五十六億、前年度より百七十七億ふえておるのでござります。

す。地方債は、全体で五百一十億、去年の計画では七百十五億だったのが、そのうち五百二十億に減らしたわけでございます。そこで、このうちの地方債計画の比較に関する資料がございまして、その一般会計五百七十五億、それから収益的建設事業、退職手当債等で百四十億ございます。これは、三十一年度は、これは合したもののが財政計画で載つております。一般会計分に退職手当債をプラスして七百十五億、それを三十二年度の財政計画では五百二十億に落すことにしてたわけでござります。そうして収益的建設事業の五十億と退職手当債の三十億といふものは、一応ワク外に置いて、地方債計画上これを予定する。要するに、一般財源を保持すべき財政計画に、こういふ不完全な要素を組み入れることはおかしい、こういう前提で、この五十億、三十億を財政計画外に置くことにいたしましたのでござります。退職手当債は、去年六十億円組んでおりましたが、まあ大体におきまして、六十億円は実情から考えて無理であろう、こういうのでも、三百六十五億を四百七十億にして、三十億円に減らしたのでござります。公営企業会計におきまして、そのかわりに、できるだけ起債をふやそろといふので、三百六十五億を四百七十億にして、百五億ふやすことにいたしましたのでござります。一般会計は、できるだけ一般財源でまかなら、しかしながら、公営企業会計は、できるだけ地方債を充足して公営企業の充実をはかりたいという考え方方に立脚しております。この百五億の中で、一番大きいのが水道でありまして、水道の整備ができるだけ急速にはかりたい。なお、地下鉄等の交通関係の経費も一部ございます。

○中田吉雄君 この資料ですが、これはまあわれわれとしては、もう少し各府県、市町村等の財政構造がどうなっているかというようなことを知るには、これはまあ要約ですから、すべての集大成なんだから、このとの各府県別に仕分けたような、やはり警察の職員、一般の職員とか臨時職員とか、地方債の各府県別とか、そういうものはできないものですね。私は、お宅の自治庁を見て、税務部はなかなかよく資料が整つておる。それから行政部も、給与の実態調査等精緻な資料がまとめて出ているのですが、なかなかこの背後にある。これの基礎になつたものをまとめて一つ出せぬものかどうか。あまりにも簡単に過ぎると思うのです。まあ小林さんや柴田さんのようないい處を一つ出せぬものかどうか。それは早急に間に会いませんか。

○政府委員(小林與三次君) 今お話しになりましたが、衆議院の方でも御報告いたしましたように、もう少し資料を——やはりこれが国会の方にも御報告いたしましたので、過去の実績なら、これはあるだけ、作れるだけ作って差し上げようとしている約束はいたしておりますのであります。各税のよろ、こまかい積み上げのよろなものは、あるいはむしろ決算文も寒はりまして、それはできるだけ、作れるだけ作って差し上げようとしているのですからね。これではちよつと簡単に過ぎると思うのです。どうぞお見せください。もう少し至急に間に合らようとしています。

○中田吉雄君 じゃ一つ、それができたら、これを洗うには、これだけ調査をしていかなければならないといふことを言つておる。大蔵省すらやつておられました。大蔵省は、相当地方財政も余裕があるのだから、これだけ調査を配分等で、なかなか忙がしいとは思いますが、まあ大蔵省の諸君に言わせれども、交付税を配分されたり、地方債の配分等で、なかなか忙がしいとは思つておられます。そこで、大蔵省の諸君に言わせれども、相当地方財政も余裕があるのだから、これだけ調査をしていかなければなりません。

○成瀬幡治君 これは一つ、大蔵省ですね。自治庁担当の主計官ですか——ほんとう言うなら、主計局長くらいの人、そろはいかないと私は思いますが、そういうような人の出席ですね。それから、あるいは住宅関係等大きいと見てくると、文部省関係もありましょうし、建設省関係の問題等、水道の問題、あるいは住宅関係等大きいと見いだすけれども、あるいは国民健康保険の問題ならば厚生省の問題でございましょうから、そういうような人を出席させるようから、そういうような関係を一つ、理事会等でお打ち合せ願いたい。少くとも大蔵省はだれか、そして各省をやる場合には、それに相当な人を出席させるようなお手配等をお考えいただきたいと思います。

○委員長(本多市郎君) これは、質疑予定者から、こういう人が答弁させるため必要だということで御連絡下さいれば、向うと連絡して、責任のある人に出てもららようにしてみたいと思います。

○成瀬幡治君 一つお願ひします。

○加瀬完君 十一ページの単位、違つていませんか、第八表の……

方の財政というものを見ていくことになりませんと、一国の中における地方財政計画にはならぬわけでござります。こういう非常に重要な意味をもつて、その年度における收支の大づかみ見込み額というものをきめておるものでござりますから、従来までの軽い取扱いでこの財政計画を取り扱うことはよくない。それじゃ、せっかく苦心をして作りましたものが意味をなさないと私は思います。従来の取扱いは、財政計画を立てるに、今、部長から御説明申し上げましたように、どうぞ諸君の御参考にというわけで、参考資料として、これを地方自治体に送付しておるということが実情でございます。

それで、本年は、私就任の早々であつて、十分の処置を講ずることもできないし、また、いかにこれが重大なものかということは、手塩にかけて三十二年度を作つてみて、初めて私もわかつたのであります。が、今後のこの地方財政計画の取扱いといたしましては、国の財政計画と同様に取り扱いまして、衆参両院の本会議の席上においてもやはりこれの報告を申し上げ、質疑があれば質疑応答をする、そうして質疑応答を通じて、国民の前に、地方財政計画といふものを国家財政計画と並んで、これを明白に鮮明をすべきものだ、同時に參議院の地方行政委員会及び衆議院の地方行政委員会においては、やはりこれに相当なるウエイトを持たせまして、御説明を申し上げ、御質疑を通じて、国民の前に地方の財政計画を明らかにしていくべきものである。こういうふうにいたしましたその上に立つて、いやしくも政府、特に自治庁が内閣総理大臣なり私の名前をもつ

て地方を指導し、あるいは許認可を与えるという場合においては、すでに策定をしたその年度内における大づかみの計画というものに基づきまして、指導に当つていくよにすべきものである。そういう重要な任務を地方財政計画自体に持たずようにしていいきたい。こういうふうに考えておるわけですが、さういふことでござりますので、将来につきましては、その運用、扱いの方法につきましては、特段の留意をいたしまして、政府全体にもこの地方財政計画を頭に入れていただくと、こういうことをいたしまして、園議におきましても、慎重にこのことを討議をしていくよに持つていただきたい。慎重審議をして確定

する財政措置を大蔵当局に要求する。この予算の査定を受けますると同時に、あるいは少くとも前に、私は、新しい年度の地方財政計画の実態といふものを自治庁当局が持つておらなければ、ほんとうのものはできないのではないか、こう思うのでござります。むしろ新しい年度の税制、あるいは財政措置の改正を生み出す基盤となり、母体となつておらなければならない。この地方財政計画の素案と申ししますが、あるいは母体と申しますが、そういうものが策定されまして、そうしてこれに基いて税の改正が企てられ、あるいは地方行政に対する財政措置を大蔵当局に予算要求として出される、と、こういうものが、この地方財政の有機的な、総合一体的な関係を現わすものとして策定され、発表されまして、これをバックとして、強く大蔵省当局に予算の措置を要求するという形をとつていかなければ、このほんとうの査定というものは私は受けられないのではないかからうか。なおまた、これを地方団体側から見ました場合には、現在地方では、定期県議会を開きまして、通年予算の提案を、年度開始までの三十日前でございますから、三月二日までに開いて、そこで予算を提案しなければならぬようになつておりますが、現在のこの財政計画策定を、時期的に見まして、二月二十八日に初めて衆参両院の地方行政委員会に発表されると、いうようなことであつては、地方団体といたしましては、新年度の通年予算編成の最も重要な基本となるべきこの資料がもう予算編成にはどううい間に合わない。三月一日までに提案をするには、少くとも予算の査定を知

事なり町村長なりは二月の中旬ごろに
はすでに了しておらなければならぬわ
けであります。そらしまするといふ
と、その新年度の予算の編成なり、財
政運営の指導の根柢になりまする財政
計画といふものは、二月の少くとも中
旬には、これは地方に発表されておら
なければ、今、大臣がおつしやつたよ
うな、これに對して意味を十分に私は
持たせることができないのではない
か。そう考えましたときに、ただいま
大臣が御構想になりましたこの時期で
は、いさか私はおそいのではない
か。もつとこれは、早く自治庁として
はその基本を整えて、大蔵省に対する
予算の要求も、税制の改正も、これを
母体として、そして地方関係者一体
の世論のバックのもとに当る、こうい
うことでなければ私はならないように
思います。

針あたりにも、当然この地方財政計画策定に関する基本の方針は、これは表明されるべきでありますし、なおまた、現在、國家予算が地方財政計画となんどか切り離されて、時期的にも、これは審議されていておりますが、これも私としては、非常に納得のいかない点でありまして、予算委員会にも、当然その開始とともに、財政計画は示さなければ、これはほんとうではないよう思うわけであります。こういう点について、なお多少、この時期的その他に違つておる点もありますので、十分一つ御検討下さいまして、地方財政に対する重要性の認識ということを十分、国会におきましても、また、国民に対しましても、喚起せられますようにすることが、とりもなおさず地方財政を確立して、自治の進展を期するゆえんではないかと、かように思いますので、まあ重ねてでござりまするが、さらに大臣にお伺いいたしたいと思います。

は、どういうふうにしておるかを申し上げますと、たとえば、来年度三十二年度の地方財政計画の立て方に至るまでの大体の順序でござりまするが、三十一年度の地方財政計画といふものは、もうすでに立つておるわけでございます。それが基本にあるわけであります。その三十一年度を基礎にいたしまして、収支ともに三十一年度と比較をして、三十二年度の新年度においては、どの項目の収入がどれだけふえるか、減るか、どの項目の支出が——財政需要がどれだけ増減があるか、三十一年度を基礎にして、その増減を見まして、そろしてその増減の実態が予算できまる時期を待つて、確定をいたしました数字をとらえて、予算のきまりました後に地方財政計画が新たにきまる、こういう状態であるわけであります。

そこで、今後における行き方でございますが、やはりどもこの行き方は、予算編成時期に——たとえば再来年の予算編成時期には、ここにきめております三十二年度の地方財政計画の收支の状況の出入りといふものの一応予測をいたしまして、さらにこちらの理想を盛り込んで、こういうふうに行きたいという線をここに打ち出して、予算折衝をやると、そろして予算折衝できました線に基きまして、新しい三十三年度の財政計画の本格的な決定をするというふうに行くより道はなからうかと、こう私ども思うわけであります。しかし、実際の理想を申しますと、ただいま御質問をいただきましてのように、地方の行財政というものはこうあるべきだということを、国の予算がきまる以前に腹をきめておくこと

して、それについて閣議の了承を要け、それに基く予算折衝が行われるといふことができますれば、まことに力強い予算折衝が行えるのではないか。こう思いますので、この点は、たゞいまいただきましたお言葉の内容は、深く反省の資料にいたしまして、新しい一つ構想を十分に練りまして、地方財政計画をもつと太い線で、力強く打ち出して、むしろ国の予算と並行して、地方財政の計画というものが推進できますよう方向に努力をして参りたいと思います。

○大沢雄一君 財政計画の性格なり取扱いなりに關しまする質問につきましては、大臣の誠意のある御答弁でござりますので、一應このくらいにとどめておきまして、次に、財政計画の内容の一、二につきまして、お伺いいたしたいと思います。

この歳入の3の地方交付税、(回)の昭和三十一年度地方交付税の繰越見込額七十六億円の、このいわゆる公債費の処理対策これにつきまして、公債費の処理対策に一步進めていたいたことは、非常にその努力を多とするものでございますがこれが計上の趣旨と積算の基礎につきまして、まず御説明を願いたいと思います。

○國務大臣(田中伊三次君) この第一回補正で、百億の交付税特別会計に收入があつたわけでありますかが――きまればあるわけでございます。そのうち、昨年末の年末手当、いわゆる〇・一五分の年末手当の財源がいまだ地方政府に渡してございませんので、これまでは、交付團体分としては二十二億ござります。しかしこれは、當時開議決定がございまして、それぞれ、國も地方

も相当程度節約をするということがしてありますので、節約が行えるものとの前提に立つて、大体七割程度はさなくてはならぬのではないかろうか。〇・一五分の財源二十二億、交付額、その二十二億の七割、大体大まかな計算でござりますが、これで十六は、三十一年度の交付税の中で、これを地方に配分をするわけでござります。それから、最初の交付税の金額少なかつたものでござりますから、額調整分として、八億切り捨てておきます。今度、補正予算で財源が入りますから、この八億が復活する。整額調査したる分を復活する八億でございます。その十六億と八億とを合ますと、二十四億ということになりますが、百億の中から二十四億を差引きまして、残る七十六億、交付税の中を規定でございます。規定でございますものを、本来は三十一年度分に交なすが、この規定に修正を加えまして、二十一年度分の交付税收入のうち、そんじう経費を差し引きました、具体的に規定でございます。規定でございますが、この規定に修正を加えまして、二十一年度分の交付税額にプラスして、十二年度の交付税額にプラスして、加算して、三十二年度で交付することは七十六億というものを、翌年の、一九二年度の交付税額にプラスして、付則の改正によって、新単位費用をこざいます。そこで、今御審議を願つておるわけですが、このようにいたしまして、付則を訂正をいたしまして、付則の改正によって、新単位費用をこざいます。ところが、この公債費処理の具体的な内容でございますが、七

十六億の使い方の内容でございますが、それは、地方制度調査会の答申に大きくうたわれましたように、給与費財源に充当するために、いろいろわける給与費関係の公債が本年の年度末――三月の年度末の現債額が九十七億円余りになります。これで、来年、三十二年度に償還をすべき元利金がちょうど二十億という金額になります。この二十億はまず返そう。これは、元利金とともに償還金二十億でござります。七十六億の中からこれを返していく。それからもう一つ返しますものは、配分いたしますものは、失業対策の経費、一般普通の公共事業、小中学校の学校建築の施設費といふものでござります。この三種類の総額が現在二千六百四十億内外といふ公債が残っております。これはまあ、元金は別にいたしまして、これの来年度――三十二年度分に国に返さなければならぬ利息がある。支払うべき利息の総額だけが百五十五億円になります。これはせめて――全体と言いたいのですが――せめて百五十五億円の二分の一、その二分の一定程度のものは、どうしてもこれは、交付税の中から交付をしていきたい。そういう必要のために、新単位費用を付則を改正して作るわけでございます。そうすると、まあ大体これは、七十五億程度ということになるわけでございますが、しかしながら、これは、七十五億全体はどういう数額かといいますと、交付団体も不交付団体も加えて、いやしくも現に存在をする百五十五億の償還分をいわゆるわけでございますから、交付税を通じてこれを交付をするということになりますと、不交付団体には、この

金はいかぬわけでございます。大体不交付団体分が十億内外あるものと思ひます。こういうところから、この七十五億というものは、まあ大体七十億程度でこれが済むのではないか。そろすと、これで七十億と……ちょっと私の言葉間違いましたが、半額いたしまして、十億程度は不交付団体に行く金であります。これは渡さなくともいいといふわけではない。渡しようがないということになる。そうすると六十五億といふようないふん金額で措置がつくわけであります。そろいたしまして、これを交付団体だけに二分の一を払つていくということになりますと、七、八億経費が足らなくなつてくるということになります。それを本日の闇議にかけてやつたわけでございますが、不足分は何によつて補うかと申しますと、明日か明後日には、三十一年度の第二次補正を出しまして、第二次補正でお手数をわざらわしたいと考へておりますが、その第二次補正分が、今の見通しにおきましては、大体その不足分ちょっとの十億程度が交付税特別会計に繰り入れられるものと見通しております。ですから、最初の百億と、これから入つて参ります十億と、百十億の特別会計の収入が前後を通じてあります。こういうわけであります。これは、差し引くものなしに、金額、今度措置をせんとする公債費対策にこの十億を加えて、そういうふうに一次の補正、二次の補正を合せまして、ようやく百五十億の利息分の二分の一、しかも、そのうち交付団体分だけということ。それがから、公債費関係の来年償還分の元利二十億、この二十億の中に、不交付分がどれだけあるかということです。

いませんが、大体三億内外。これも必要がないといふことになるわけございません。大体それで使い道のそろばんがやつと合うように計算ができるてくるのでございます。そういうふうに使って参りますために必要な付則の改正を行なって、新しい単位費用を立てまして、これによっていこう。ただし三十二年度限り、こういうことで、来年度はその一歩を踏み出そうということになつたわけでございます。

ざつばな説明でございますが、大体そういうことであります。

○大沢雄一君 計上の積算の基礎あるいはその使途につきましては、非常に御懇篤な説明で、よくわかりました。が、この公債費の元利補給の経費を計上いたされましたのは、地方団体の今あげられましたような公債費について、少くとも政府にこれが処理の責任がある。こういうふうにお考えになつた結果ではないかと思いますが、この点は、いかがなものでございましょうか。

○國務大臣(田中伊三次君) こういう交付税の内部において、交付税の運用において、公債費対策を処理をして、若干でも公債費の地方財政に及ぼす重圧を緩和しようとを考えますのは、今お言葉をいただきまして通り、公債費につきましては、国の責任を明らかにして、国が元利金の補給をすべきものだ、こういう建前に立ちましてやることでございます。それならば、こんなやり方をしないで、なぜ予算で別の柱を立てないか、予算の別の柱の実行として、必要な独立の法律を設けてやればいいではないかというお言葉が

出そうに思うのであります。が、その通りに考えておりますが、財政の都會上、別柱を立て得なかつたということは、再来年はどうしてもその方向にて、もつて行くためにも、来年度につきましては、どうしても、たとえば交付税を通じてでも、公債費対策の一歩を踏み出していくかといふことです。いろいろ苦心をいたしました結果、こういうことにでき上つたわけでござります。

○大沢雄一君 ただいま、私のさらにお尋ね申し上げようとしたいたしましたところを、賢明なる長官がお答えになりましたので、政府のお考えはわかつたのでございますが、しかし、政府が地方団体の公債について、少くともこれが処理を因として講じなければならぬいといふ少くとも職務上の責任をお考えになつてのことであるといたしますれば、私は、ただ交付団体だけについてこういう措置が講ぜられるといふことは、これは私は、地方団体といつてしましては片手落ちかな、納得がいかないのではないか。ことに、今お話をなされました、給与財源として政府が当然一般財源措置を講ずべきもの九十六億円、これを公債をもつて一時しひぎをつけたといふようなものにつきましては、これは当然、交付団体、不交付団体を問はず、これが処理をしなければ、今の大臣の職務的な良心から申しましても、私は、済まされないのじやなかろうか。従いまして、そうといたしますれば、これを交付税の中で公債費対策を講ずるということは、これは、お話をのように、今年度一時限りのやむを得ない出発でございますので、やむを得ない措置として、かくらうな措

は、交付団体、不交付団体を問わずに、公債費の処理対策といふものは、大きく柱を打ち立てる方向で、大臣としては御努力をしていただきと、こう考えてよろしくござりますか。

○國務大臣(田中伊三次君) その通りでございます。

○大沢雄一君 それから、大臣の公債費処理に対する御方針につきましては、私もお考えについては、少くとも非常に満足いたすものであります。

しかし、なおこの際、お尋ねをしておかなければなりませんことは、今年度はやむを得ない措置としてとられたものでござることは、ただいま御答弁の通りでございますが、三十二年度に回りますと、七十六億というものが、これは当然、私から申し上げるまでもなく、交付税法によりまして、これは三十三年度の交付税に送られまして、そうして地方団体が交付税財源として得べかりしものであることは申しまでないのです。これが政府の責任をお考へになつております公債費の処理に使われたのでございます。この金の補てんということについても、当然私は政府に責任があるよう思うのであります。これについては、大臣はどう責任をおとりになりますお考へでござりますか。

○國務大臣(田中伊三次君) 今のお言葉でござりますが、これは、三十一年度の補正で入ってきたものは三十一年度中に交付税として配分を終らなければならぬと、こういふ建前を、今まで配分をしないで、この八十六億――第二次補正の十億を加えた八十六億と、して、来年度に繰り越して使うといふ

事柄になるわけではありませんか、それが穴があいておるのじゃないか、今まで七十六億穴があいておると、こいつたことです、が、第二次補正が来ましたと、十億を加えた八十六億穴があつて、いふことであります。が、これはもう今の言葉で、得べかりしというのは、今のお金を、国家の責任で措置をするべき方向に、國にかわって自分の財源を自分で使つたといふ理屈がそのまま出てくるわけであります。従つて、これは、いつのときにも、この穴は埋めなければならぬということは、当然の理屈が出てくるわけです。そんで、これを使ってやりたいのだ、そのあとは埋めなければならない。埋めなければ、國家の責任を明らかにするということが出て参りませんので、埋めるか埋めぬかといふ議論は、すいどん私と大蔵大臣との間で長い時間かけて、日時を傾けて論議を重ねねたのであります。その結論は、交付税を1%しか上げないで、そして交付税の内部においてこういう操作をやつまして、自分のものを自分が使うといふことになるのだから、穴は当然埋めるべきものだ、これは大蔵当局も、政府全体としても、決して否定はしないわけです。否定はしないけれども、何分増収の状況というものが、三十二年度においては、七百億内外もあるかと見られる時期でもあり、まあ、ことはこういう臨時応急の措置で、来年に繰り越してやつてみよう、そして来年の税収の現状といふものを見て、そしてこれは、漸次ふえてくる財政需要といふものにも見通しをつけ、検討して、どうにも穴を埋めなければ

そこで今度の予算に関連をいたしましたして行政水準という言葉を使いましたのは、特に道路、河川、橋梁の関係ですね、それから学校建築関係特に重要なのは農村、山村、漁村関係の総合的な対策、ちょっと細かい話になりますが、郵政関係の電信電話局、郵便局といつたような関係の統合の問題、そのほかに単独事業としましては、上水道、下水道、工業用水道というような水道の関係、そういうものを合せまして今非常に不都合な低水準におかれています。これに応じることで相当程度の大きな予算の計上がこのたびにおいては出てきた、こういう事情でございまして、これに応じることで相当程度の大いな予算の計上がこのたびにおいては出でました。これが大いに応じます。

○大沢雄一君 その趣旨はよくわかりましたが、それではこの百三十五億の増加経費、またもととなっている経費もありますが、主として増加の経費は単独事業だろうと思うのであります。が、この経費が、大臣がお話をなり意図されておりますような経費に間違いないと使われるといふ保証はございませんか。私はそれを伺いたい。

○國務大臣(田中伊三次君) いずれも項目別に示してあります。経費は、間違

いなくどの方面に使われる、他に流用されない、こうお考えいただいてよろしいと存じます。

○大沢雄一君 どうも私はそれが了解いかないのですが、地方財政計画といふものの先ほど来の性格から考えましても、これは決して訓令でもなければ何でもない。この経費が補助経費であるならば、これは大臣のおっしゃる通りに、これが補助の裏打ちとして支出されなければ、これは補助を引き上げるから使われないと、こうことは言えます。しかししながら今御説明がありましたが、しかしながら、これはもうどこのままでは私はこれはもうどうにもしようがないのじゃないか、これに対しても私は心配をいたします。から、今申し上げておるのでありますから、もしその団体に

おいてこの単独経費の金を他の給与費などさいますから、まあ経費をもつて行つてもその経費はそういう方面に使われないのでないか、という御懸念が

あります。その結果、全国を総計いたしまして、この単位費用の計算をして参ります。その結果、全国を総計いたしましたところ二百五十七億になるという財政計画の数字が盛つてあるわけです。それでござりますから、まあ経費をもつて行つてもその経費はそういう方面に使われないのでないか、ということを明確にいたしました。

○國務大臣(田中伊三次君) 今御心配いただいております点を一口に申し上げますと、自治庁の基準財政需要額をどう算定をしてみてもひもが付いておる

わけでもなく、かつ行政法上特別な庄稼地を制約する力を持つておらんわけではありません。それに単独経費は補助経費でござりますが、たとえて

一つの例をあげてみますと、この地方財政計画の歳出の面に道路橋梁の維持補修費というものが出ております。これは二百五十七億出ておりまして、昨年と比べますと八十億ばかり増えています。これはどういう積算のや

り方でここへ三百五十七億という数字が出てきたかと申しますと、この二百五十七億の数字は、各自治体の予算の見通しを見ました結果、こういう経費を計算をして与えますについては、この自治体はどの橋をどういうふうに直す、どの程度直す、どの橋梁をどういうふうに直す、ということを明確にいたしました。その結果、全国を総計いたしましたところ二百五十七億になるという財政計画の数字が盛つてあるわけです。それでござりますから、まあ経費をもつて行つてもその経費はそういう方面に使われないのでないか、ということを明確にいたしました。

○國務大臣(田中伊三次君) ごもつともなお尋ねでございますが、たとえて

と違つてひももつておらんわけでございまして、そういう計画のもとに自

治庁は積算をされ、予算をお取りに出でました。それに即応した交付税の配付

をいたされると、地方団体といたしましてはこれをどこに使うかということ

は、その限りにおいては自由でござい

ます。従いまして、たとえば現在のよう

に国家公務員等の水準をこえる給与費を地方団体が出すのも、これも自由

であります。こういうふうな中に起き

まして、こういう経費を見積つている

のでござりますから、もしその団体に

おいてこの単独経費の金を他の給与費

としてこの草稿費等に振り向けて使ふ

ります。おいてこの草稿費等に振り向けて使ふ

るのではなく、これはもうど

ういうふうな中におきまして、こういう経費を見積つているのでござりますから、もしその団体に

おいてこの草稿費の金を他の給与費としてこの草稿費等に振り向けて使ふ

ります。おいてこの草稿費等に振り向けて使ふ

るのではなく、これはもうど

に検討、御研究を願いたいと思いま

す。私の質問はこれで打ち切ります。

○國務大臣(田中伊三次君) ただいま

のお言葉は大へん重要なござりますの

で、そういうことがままあるらうかとも

考えますので、少し厳格に使途につい

ては指導をいたしますように、具体的

にどのような方法を講ずるかという問

題につきましては、役所内におきまし

て十分一つ考え方をあぐらまして、万

遺憾なきを期していくよう努力をい

たしたいと思っております。

○加瀬完君 わよつと資料要求をお願

いいたしたいと思いますが、昭和三十

年度における各省から出ております補

助金等の支給内容を都道府県、市町村

における使用状況、できましたらお願

いいたしたい。

次に「三十二年度地方税及び地方讓

与税収入見込説明」というのを資料を

いただきました。そこでその内訳とし

て交付団体、不交付団体分の内訳をお

出しいただきたい。

○国務大臣(田中伊三次君) 今のは資

料で出ておりませんか。

○加瀬完君 今の交付団体、不交付団

体に分れたものはないように思われま

すので。

○説明員(柴田謹君) この中にあります。

○加瀬完君 ありますか、あつたら

けつこうです。

それからもう一つ都道府県及び市町

村に対して国の委任事務の一覧表とい

いましょうか、これは財政計画その他

を検討するのに必要としますので、

それらの資料をお願いいたします。

○大沢雄一君 私も資料を一つお願い

たいと思うのでございますが、地方

団体がこの財政窮迫のために、負担し

きれないために返還されたり、あるいは

繰越されたりした経費の費目別、件

別の金額がおわかりになつております

ですね、私はほしいのでござります

が。

○説明員(柴田謹君) それは三十年度

分でよろしくうございますか。

○大沢雄一君 三十二年度はまだ年度

が終らないからあるいは無理かもしれない

ませんが、それなら二十八年度、二十

九年度、三十年度の三年度くらいほし

いのです。

○説明員(柴田謹君) 総額はわかりま

すが、費目別にはちょっとできないか

もしませんが、できるだけ努力いた

します。

○委員長(本多市郎君) それでは本件

に対する質疑は次回に続行することに

いたしまして、本日はこれをもつて散

会いたします。

午後三時五十八分散会

三月七日本委員会に左の案件を付託さ

れた。

一、広島県御調町丸門田外二地区の

三原市合併に関する請願(第九九

七号)

一、遊興飲食税引上げ反対に関する

請願(第一一三〇号)

第一一三〇号 昭和三十二年二月二十一日受理

請願者 東京都台東区下谷町一ノ七野寺助松

紹介議員 加瀬 完君

遊興飲食税引上げ反対に關する請願

この度発表された遊興飲食税について少

三百円以上五百円までの飲食に対し現

行五分の課税が一割に引き上げられる

ことになつてゐるが、五百円以内の消

費は今日の経済面から見てきわめて少

額の消費であり、店員の集合、同窓会

等に利用される大衆を対象としたもの

であり、一方芸妓の花代の課税半減と

考えあわせて矛盾もはなはだしく、そ

の上これに対する納税は多く業者にし

わよせされてきたもので、今回の倍額

増税は業者に対する死活的重大問題で

あるから、本税に対しては現行の五分

にすべきかとの請願。

参議院事務局 印刷者 大蔵省印刷局